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Семинар «День поля», 
который ежегодно прово-
дится перед жатвой хле-
бов, по сложившейся за 
последние годы доброй 
традиции состоялся в 
одном из лучших сель-
хозпредприятий Юга  
России - ГУПе ОПХ «Не-
стеровское». В нем 
принял участие и Гла-
ва Республики Ингуше-
тия Юнус-Бек Евкуров. 
Это агромероприятие, 
куда были приглашены 
руководители ГУПов, 
крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, ответ-
ственные работники 
«Россельхознадзора», 
«Россельхозцентра» по 

Ингушетии и другие, 
было организовано под 
эгидой минсельхоза. Его 
хозяевами были хлебо-
робы «Нестеровского», 
которые сделали все воз-
можное, чтобы показать 
гостям не только свою 
готовность к косовице 
озимых, но и продемон-
стрировать им на кон-
кретном деле передовой 
опыт и навыки своей ра-

боты в уборочной стра-
де. И им это удалось.

По пути на семинар  
Юнус-Бек Евкуров заехал в 
тепличное хозяйство Иссы 
Мальсагова, которое явля-
ется уникальным в части 
выращивания овощей. Ос-
мотрев теплицы и пообщав-
шись с работниками и руко-
водителем хозяйства, Глава 
республики остался весь-
ма доволен. А попробовав 
дары природы на вкус, вы-
сказал слова благодарности 
всем, кто причастен к их вы-
ращиванию. Министра сель-
ского хозяйства Руслана 
Костоева и главу АККОРИ 
Курейша Цороева попро-
сил оказать посильную по-

мощь тепличному хозяйству  
«И. Мальсагов» и сделать 
все возможное, чтобы за-
действовать в республике 
как можно больше теплич-
ных хозяйств, аналогичных 
упомянутому.

Главам администраций 
Назрановского и Сунжен-
ского районов Юнус-Бек 
Евкуров посоветовал оказы-
вать всяческую поддержку 
в реализации тепличной и 

огородной продукции КФХ 
«А. Мальсагов», выделив 
на рынках, принадлежащих 
указанным районам, тор-
говые точки. Заметим, что 
данное КФХ имеет в своем 
распоряжении не только по-
лугектарное тепличное хо-
зяйство, но и двухгектарное 
огородное поле для выра-
щивания овощей под откры-
тым небом.

Глава республики в  
сопровождении главного  
федерального инспектора 
по Республике Ингушетия 
Алексея Трубицына и ми-
нистра сельского хозяйства 
Р. Костоева направляется 
на семинар «День поля», 
который проходит на хозд-

воре ГУПа «Нестеровское», 
где находятся складское 
помещение и центральный 
зерноток.Кортеж Главы ре-
спублики направляется туда 
не по обычному маршруту 
трассы «Ростов-Баку», а 
сворачивает на полевую до-
рогу, проходящую по полям 
ГУПа ОПХ «Нестеровское».

Через несколько киломе-
тров пути на одной из вер-
хотур Сунженского хреб-

та показалась уборочная  
техника - комбайны «Палес-
се» - единиц десять, а за 
комбайнами - КАМАЗы - еди-
ниц восемь, - для перевозки 
зерна с поля на зерноток. 
Вся эта техника, входящая 
в уборочно-транспортный 
отряд «Нестеровского», вы-
строена вдоль полевой до-
роги.

 Было очень приятно смо-
треть сверху на ячменное 
поле, чистое от сорняков и 
густое, уходящее вдаль. По 
команде начальника убо-
рочно-транспортного отря-
да одновременно включа-
ются двигатели красавцев 
«Палессе». Примечательно, 
что первым входит в густую 
стену ячменя комбайн, за 
штурвалом которого Юнус-
Бек Евкуров. А за ним один 
за другим вступают в косо-
вицу все остальные убо-
рочные агрегаты, оставляя 
за собой чисто срезанную 
стерню. Потерь никаких. 
Глава республики в востор-
ге от комбайна, которым, 
по его словам, не только 
легко и удобно управлять, 
но и комфортно в нем ра-
ботать. Пожелав коллекти-
ву уборочно-транспортного 
комплекса удачи и успехов 
в жатве, Юнус-Бек Евкуров 
спешит на семинар. 

Открывший семинар гла-
ва аграрного ведомства 
Руслан Костоев, обозна-
чив задачи, стоящие перед 
уборочно-транспортным 
комплексом,  заверил Главу 
республики в том, что у кол-
лектива есть все возможно-
сти справиться с ними сво-
евременно и сполна.

Сделав отдельные заме-
чания по линии готовности 
хлеборобов республики и 
ГУПа «Нестеровское» к жат-
ве-2013, Юнус-Бек Евкуров 
пожелал им успехов в ско-
рейшем и без потерь завер-
шении уборочной компании. 

Глава республики по-
общался с участниками 
встречи и старейшинами 
Нестеровского сельского 
поселения, ответил на их 
многочисленные вопросы. 
По завершении семинара 
состоялся мовлид. Вскоре 
показались груженые зер-
ном КАМАЗы, доставившие 
первые тонны зерна нового 
урожая на зерноток, которое 
сразу же попало на очист-
ку в специально для это-
го здесь смонтированные 
агрегаты «ЗАВ».

Кстати, с первых убороч-
ных 100 гектаров в расчете 
на гектар получено по 35 
центнеров, что, в общем-то, 
неплохо для начала, если 
иметь в виду, что это не са-
мый лучший участок озимо-
го клина «Нестеровского», 
составляющего три тыся-
чи гектаров. В завершение 
необходимо отметить, что 
организаторам «Дня поля» 
было что показать, а гостям 
- на что посмотреть и оце-
нить.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Республиканский семинар  
«День поля» состоялся 
в ГУПе «Нестеровское»

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров дал 20.06.2013 
показания в качестве по-
терпевшего на судебном 
процессе в Ростове-на-
Дону. Здесь, в Северокав-
казском окружном военном 
суде, уже более месяца 
рассматривается дело 
одного из руководителей 
террористического банд-
подполья Али Тазиева. На-
кануне своего отъезда в 
Ростов-на-Дону, Глава Ин-
гушетии заявил, что долг 
законопослушного граж-
данина обязывает его 
лично присутствовать в 
зале суда.

«Кроме того, это резонанс-
ное преступление, это не 
рядовое событие. Тот факт, 
что суд проходит здесь, в 
Ростове, означает, что в ре-
спублике, в первую очередь, 

небезопасно для него. Там 
много желающих с ним рас-
правиться. Я - Глава субъек-
та, и призываю всех к закону. 
Если я по приглашению или 
вызову суда не приеду, то 
моему примеру последуют 
другие, а тут много потерпев-
ших». Еще я приехал, что-
бы лично с ним поговорить 
и призвать его обратиться к 
своим подельникам, чтобы 
они сдались. В его глазах ни-
чего нет, кроме страха перед 
небытием, перед тем, что он 
натворил», - сказал он после 
заседания суда.

Ю.Евкуров отметил, что 
у него осталось «приятное 
впечатление от правосудия». 
«Есть предполагаемый пре-
ступник, который сидит за 
решеткой. По какой причине 
он там находится, суд опре-
делит. Благодаря тому, что 
его задержали, очень многие 

прекратили противоправную 
деятельность, многие сдают-
ся и это большой плюс», - от-
метил он.

Напомним, что 
А. Тазиев также является 
фигурантом дела о поку-
шении на Главу Ингушетии 
в качестве организатора 
этого преступления. На во-
прос журналиста, како-
во ему было общаться с 
человеком, который пы-
тался лишить его жизни,  
Ю. Евкуров сказал: «Я чело-
век без эмоций. Мне лично 
его извинения не нужны. Он 
говорит, что никакого участия 
в этом не принимал. Но мне 
надо, чтобы он людям ска-
зал, тем, кто сейчас нахо-
дится в бандподполье, что-
бы они вышли… Может, они 
ждут этого сигнала… Если он 
это сделает и, благодаря его 

призыву, выйдут из леса два-
три человека, – это уже боль-
шой плюс. Это ему зачтется. 
Я к этому его призываю».

По мнению Главы Ингуше-
тии, задержание и судебный 
процесс над А.Тазиевым се-
рьезно повлияли на события 
в республике. «С этого мо-
мента у нас пошли явки с по-
винной. Те, которые сейчас 
выходят на адаптационную 
комиссию, – это люди, ко-
торые прекратили противо-
правную деятельность при-
мерно в то время, когда его 
арестовали. Буквально на 
днях из Казахстана парень 
приехал, сдался, который 
восемь лет был в розыске. 
Этим процессом мы показы-
ваем неотвратимость нака-
зания», - сказал он.

Пресс-служба  
Главы РИ

Ю.Евкуров: «У меня осталось приятное 
впечатление от правосудия»

НЕ ДАТЬ ПОГАСНУТЬ ПАМЯТИ

В одном из советских 
фильмов прошлого сто-
летия герой говорит фра-
зу, ставшую на многие 
годы вперед крылатой, и 
вызывавшую улыбки на 
лицах выпускников школ 
и студентов: «На экзамен 
как на праздник».

Но прошли годы, и дан-
ная фраза потеряла свою 
актуальность в виду раз-
личных обстоятельств. 
То ли мы престали отно-
ситься к системе образо-
вания серьезно, то ли она 
перестала нас радовать,  
став лишь жестким испы-
танием как для родите-
лей, так и для тех, на кого 
направлена - учеников 
школ, студентов вузов.

Одним из испытаний для 
любого школьника в настоя-
щее время является единый 
государственный экзамен. 
И неспроста мы написали 

именно это слово - ведь по-
другому оно в умах школь-
ников, преподавателей и 
родителей выпускников не 
ассоциируется. 

На этой неделе прошли 
последние экзамены, мы 
решили побеседовать с за-
местителем министра обра-
зования и науки Республики 
Ингушетия Тамарой Мика-
иловной Чаниевой, каса-
тельно его проведения, ито-
гов, и сделанных выводов.

- Как, на ваш взгляд, в 
этом году прошел единый 
государственный экзамен 
в Республике Ингушетия? 
И в чем особенность его 
нынешнего прохождения 
от прошлых лет?

- ЕГЭ идет в республике 
уже пятый год в штатном 
режиме. В этом году на базе 
общеобразовательных уч-
реждений было создано 35 

пунктов, в том числе шесть 
резервных. На данных пун-
ктах были организованы все 
условия для проведения 
экзаменов в соответствии с 
требованиями их проведе-
ния. В отличие от прошлых 
лет в этом году впервые был 
открыт пункт в Джейрахском 
районе для сдачи двух обя-
зательных экзаменов – рус-
ского языка и математики. 
школьники сдавали их у себя 
на месте.

- А раньше как сдавали?

- Раньше они выезжали в 
город Назрань и сдавали в 
городских школах. Это соз-
давало определенные не-
удобства и некоторые слож-
ности. 

В этом году первый экза-
мен был как всегда сложный, 
было больше волнений. От-
сутствующих на первом эк-
замене было больше, в от-

личие от прошлого года. Из 
общего числа заявленных 
детей на экзамен отсутство-
вало 454 человека. В это 
число входили не только 
дети, которые отсутствовали 
по причине здоровья, но и те, 
которые выехали на спортив-
ные соревнования, ребята из 
нашего ансамбля, который 
выезжал за границу, выпуск-
ники прошлых лет, которые 
заявили, что будут сдавать 
ЕГЭ. По причине здоровья 
в общей сложности около 
двухсот справок нам было 
подано.

- Много ли нарушений 
было зафиксировано? 

- Были нарушения, но по 
сравнению с прошлым годом 
– их было чуть меньше. 

(Продолжение на 4 стр.)

ЕГЭ в ИНГУШЕТИИ: ИТОГИ, ВЫВОДЫ

ОБРАЗОВАНИЕ

День памяти и скорби 
прошел в четверг 20 июня 
в Доме культуры Экажево. 
Идею главы администра-
ции Назрановского района 
Исропила Лотырова про-
вести памятное меропри-
ятие с участием родных 
и близких погибших жите-
лей Назрановского района 
воплотили сотрудники 
студии театра и кино 
«Барт».

Как отметил в интер-
вью нашей газете дирек-
тор студии Муртаз Озиев.  
Исропил Лотыров проявил 
высокую заинтересован-
ность в проведении данного 
мероприятия и заразил сво-
им настроем сотрудников их 
студии:

- Мы впервые участвовали 
в проведении мероприятия 
такого рода, - сказал Муртаз 
Озиев. - Студия проделала 
огромную работу, собирая 
материалы, делая сюжеты. 
Но сложности были не про-
фессионального характера, 
а морального. Особенно 
трудно было соприкасать-
ся с открытой раной, встре-
чаясь с родственниками и 
сослуживцами погибших. 
Слышать цифру о потерях и 
видеть разом лица всех по-
гибших – большая разница. 
Когда видишь, чувствуешь 
намного острее, больнее, 
сколько за каждым из них 
сломанных судеб родителей, 
детей, жен, сестер, братьев, 
друзей. О трагедии нужно 
больше говорить. Почему-
то у нас память короткая. А 
забвение прошлого ведет к 
повторению ошибок этого 
прошлого. И в этом плане 
цель нашей акции – не дать 
погаснуть памяти.

 На сцене был вывешен 
большой экран, на котором 
показывали отснятые сту-
дией сюжеты, рассказываю-
щие, что чувствуют близкие 
и друзья погибших по про-
шествии этих девяти лет. 
То, что Муртаз сказал: «ви-
деть и слышать – большая 
разница», нашло свое под-
тверждение, когда по экра-
ну пронеся большой стенд 
с фотоснимками погибших. 
Никто в зале не мог сдер-
жать чувств…

Незабываемым был сю-
жет о Зейнаб Угурчиевой, 
женщине, потерявшей в ту 
памятную ночь двоих сыно-
вей и мужа, а пять лет спустя 
- третьего, последнего сына.

 - Я бы назвал эту женщи-
ну символом женского муже-
ства, - заметил Муртаз Ози-
ев.

 Зейнаб сидела передо 
мной в первом ряду и время 
от времени утирала слезы, 
глядя этот сюжет, а люди во-
круг тихо плакали…

- Мы растили своих детей 
честным трудом, - говорила 
Зейнаб Угурчиева с экрана. 
- Предоставили им возмож-
ность получить образование, 
в первую очередь, знание ис-
ламской религии. Прививали 
им праведность. Считаю, что 
они погибли за свой народ, а 
потому народ их не забудет.

Старшему сыну Рустаму 
было 26, второму - Адаму - 
20 лет. Оба работали в МВД. 
Узнав о совершенном напа-
дении, ребята засобирались 

на помощь товарищам.
-Я попросила Рустама: 

«Подожди, пожалуйста, хотя 
бы минут двадцать», -про-
должала свой горестный 
рассказ на удивление твер-
дым голосом Зейнаб. – Он 
ответил: «Мама, не проси. 
Там такое развернулось! Го-
ворят, много парней погиб-
ло. Я не могу оставаться». 

Тогда я сказала: «Оставь 
хоть Адама». «Нет, - ответил 
сын, - мы поедем оба». Тогда 
отец пожелал с ними ехать. 
На что Рустам ответил: «А 
ты зачем поедешь, ты ведь 
- не сотрудник правоохрани-
тельных органов. Это - наша 

обязанность, наш долг». 
Мальчики уехали, а за ними 
следом - и отец.

На рассвете парни стали 
подходить к нашему дому. 
Никто ничего не говорил, 
но видна была их растерян-
ность. Я подозвала младше-
го сына и попросила, чтобы 
он сказал все как есть, ни-
чего не тая. Он ответил «Ру-
стам и Адам погибли»

А насчет мужа никаких 
известий не было. Сердце 
чуяло недоброе, но пока не 
было ясности, тлела малень-
кая надежда, и я молила, 
чтобы он вернулся. Но после 
того, когда я проводила сы-
новей в последний путь, ко 
мне подошел отец .. .

На этом месте трагический 
рассказ, нет, не прервали, а 
затруднили слезы и подсту-

пивший к горлу ком.
- Он произнес: «Ты муже-

ственно держалась сегодня. 
Не измени этому мужеству и 
сейчас, когда ты услышишь 
то, что вынужден сказать». 
И он сказал, что Бекхана 
больше нет. Если бы я в тот 
день сломалась, похороны 
не прошли бы должным об-
разом. И я стерпела, потому 

что сознавала - на все воля 
Аллаха. А я принимаю ее 
смиренно. Остались внуки, 
снохи, дочери. И воздаю за 
это хвалу Аллаху. 

В хадисе Пророка сказа-
но: «Этот мир - преходящее 
благо, а лучшее благо этого 

мира - праведная женщина».
-
 Сколько горя они при-

чинили! Сколько матерей 
осталось с непросохшими 
глазами, сколько детей – без 
отцов, сколько молоденьких 
женщин – без мужей. Во имя 
чего?! Самому заклятому 
врагу я не пожелаю того дня, 
какой выпал на мою долю. 

Смерть, повадившись в 
дом Зейнаб, словно не же-
лала уходить, не забрав всех 
мужчин этого дома. Млад-
ший сын Ибрагим, работав-
ший судебным приставом, 
был расстрелян в машине на 
автодороге в 2009 году.

Я задала этой стойкой жен-
щине единственный вопрос и 
получила ответ, какой и ожи-
дала, слушая ее интервью с 
экрана, краткое выступление 

со сцены, и наблюдая за ней 
в зале.

- Откуда у матери 
столько мужества?

- От Всемогущего Аллаха.
Со словами «мы гордимся 

ее мужеством и стойкостью» 
Зейнаб Угурчиеву пригласи-
ли на сцену и вручили спе-
циальный подарок от адми-
нистрации Назрановского 

района. В своей краткой речи 
Зейнаб выразила слова со-
болезнования по погибшим 
и поблагодарила организато-
ров мероприятия.

Выступившие затем глава 
адмистрации Назрановского 
района Исропил Лотыров, 
глава совета Назрановского 
муниципального района Ху-
сейн Цечоев, имам Экажево 
Магомед Албогачиев, ста-
рейшина Мухажир Нальгиев 
призывали оберегать сирот, 
поддерживать семьи погиб-
ших, проявлять милосердие 
и заботу друг о друге, каж-
дому делать от себя все за-
висящее, чтобы такой день 
больше не повторился. Как 
выразился Исропил Лоты-
ров, «мы должны сберечь 
себя, как нацию, и свою ре-
спублику».

Здесь, в зале, семьям по-
гибших раздали пожертво-
вания. А по окончании куль-
турной программы в другой 
комнате был прочитан мав-
лид.

Во время нападения бо-
евиков на Ингушетию, 
в ночь с 21 на 22 июня 
2004 года, погибло 16  
жителей Назрановского 
района: 12 сотрудников 
МВД и четверо граждан-
ских лиц. Восемь человек 
из этого числа – жите-
ли Экажево. Непомерная 
утрата.

В этот день в Доме 
культуры Экажево мно-
гократно повторялись 
слова соболезнования по 
погибшим, а после них не-
изменно звучало: наш долг 
- хранить память, нельзя 
допустить повторение 
трагедии, мы обязаны 
сберечь свое будущее!

Мадина КОДЗОЕВА

Зейнаб Угурчиева (в середине)

Четверо ее детей остались без отца
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Черные даты календаря 
по прошествии лет ста-
новятся белыми знака-
ми на темном лоне ночи 
- люди и через полвека, на 
склоне лет помнят род-
ных и близких, которых 
потеряли в войне… Рано 
утром, когда все спали, 22 
июня 1941 года на терри-
торию СССР вторглись 
фашистские войска. Вели-
кая Отечественная война 
стала тягчайшим испы-
танием для миллионов на-
ших соотечественников. 
Она прошла железным 
катком по судьбам детей, 
женщин, стариков, моло-
дых и старых мужчин, она 
убила тысячи семей, ли-
шила счастья и радости 
огромное число нормаль-
ных людей, чьи идеалы и 
помыслы были направле-
ны на созидание и добро.

С первых дней на войну 
против гитлеровцев отпра-
вились добровольцы, жители 
Ингушетии. Уходили моло-
дые парни, многих из кото-
рых больше никогда не уви-
дели отцы и матери, братья и 
сестры, любимые и родные, 
друзья. В этот день, 22 июня, 
случилась великая беда, и 
состоялся горький, страш-
ный урок - его смысл до сих 
пор трудно уясняется отдель-
ными гражданами.

Отличие тех времен от на-
ших, в другом общественном 
строе, иных принципах поли-
тической и культурной жизни, 
других показателях экономи-
ческого и социального раз-
вития, да и провозглашен-
ные ориентиры у общества 
и государства были другие. 
Однако объединяет нас, че-
рез все годы отечественной 
истории, опыт испытаний. 
Опыт предполагает жизнен-
ную необходимость делать 
правильные выводы. Они же 
в нынешний век высокотех-
нологичного оружия стали 
предельно ясны: государство 
не может существовать, если 
не способно быть готовым 
отразить любую агрессию. 
Трагический урок 22 июня 
1941 года не только в том, 
что получая неоднократные 
сообщения об угрозе напа-
дения фашистов, в верхних 
эшелонах власти до послед-
него момента уповали на 

другой вариант событий, он в 
том, что в любое время, при 
социализме и демократии, 
все обязаны помнить о без-
опасности страны. 

К сожалению, развитие 
институтов международного 
права, демократии, созда-
ние всемирных организаций 
труда, здравоохранения, эко-
логического контроля, косми-
ческих исследований и т.д. 
не является гарантией того, 
что изменения тех или иных 
параметров в геополитике, 
либо регионального раскла-
да сил, не приведет к угрозе 
вооруженного конфликта. Го-
сударство, ориентированное 
на мирное существование, 
развитие и укрепление сво-
его материального и культур-
ного благополучия, должно 
всеми силами обеспечить 
мощь своих вооруженных 
сил. Это обеспечивает, луч-
шим образом, избавление 
миллионов людей от страш-
ных событий, что пришлось 
пережить жителям нашей 
страны после 22 июня 1941 
года. До сих пор поискови-
ки находят на местах былых 
боев останки солдат - пове-
зет, и есть медальон, и у нас 
появляется возможность уз-
нать имя героя, защищавше-
го свою Родину. Их так много, 
тех, кто безымянный лежит 
среди лесов и полей, где 
шло кровавое, ожесточенное 
противостояние нормальных 
людей, и тех, кого одурма-
нила идея расовой исключи-
тельности.

 В июне 41-го волна взрыва 
ударила по окнам, разбивая 
стекла, ударила страхом и 
тревогой по сердцам людей, 
огнем обожгла всех и каж-
дого. В один миг, казалось, 
рухнуло все, что казалось 
надежным, безопасным, о 
чем мечтал и чем жил че-
ловек. Может ли подобное 
повториться в век провоз-
глашенной толерантности, 
нанотехнологий, интернета и 
безвизового режима для ту-
ристов? Увы, может.

 В центре респектабельной 
и сытой Европы недавно был 
масштабный, кровавый воен-
ный конфликт, после распада 
Югославии. В Ираке и Сирии 
идут настоящие «войны всех 
против всех». Но не только 
политические аспекты вроде 
«экспорта оранжевых рево-

люций» могут привести к во-
енному конфликту. В первую 
очередь, главной причиной 
может стать борьба за про-
довольственную безопас-
ность, доступность пресной 
воды, природных ресурсов, 
демографический перекос 
в регионе проживания и т.д. 
и т.п. В любом случае вы-
вод тот же: мужчины должны 
служить в армии, армия, в 
свою очередь, должна быть 
оснащена лучшим образом, 
в обществе должно быть 
объективное и достойное от-
ношение к собственным во-
оруженным силам. 

Вспоминая всех, кого стра-
на потеряла в годы Вели-
кой Отечественной войны,  
нельзя без отвращения и воз-
мущения слышать о разба-
заривании средств, корруп-
ции в отдельных структурах  
минобороны страны. Кто-то 
скажет: зачем об этом гово-
рить в такой скорбный день? 
Так природа опасности вой-
ны в том и состоит, что когда 
она начинается, поздно ис-
кать причины отсутствия сна-
рядов, тактических и страте-
гических планов, самолетов, 
ГСМ и толковых командиров. 
Приходится расплачиваться 
жизнями сотен и тысяч сол-
дат, чтобы исправить ситуа-
цию…

Россия обращена к миру, 
к реализации грандиозных 
программ развития своих 
политических и экономи-
ческих резервов, благопо-
лучия граждан. Сегодня мы 
наблюдаем принципиаль-
ный подход руководства 
страны в вопросах военной 
безопасности. На законных 
основаниях в системе мини-
стерства обороны проходит 
процесс очищения от тех, 
кто путает собственный кар-
ман с государственным, и 
одновременно идет процесс 
модернизации Вооруженных 
сил страны - на смену при-
зывникам приходят профес-
сионалы. Ядерный щит стра-
ны дополняется мощным 
и сверхточным оружием. В 
этом лучшая гарантия, что 
события, подобные утру 22 
июня 1941 года, никогда не 
повторятся для нынешних и 
будущих поколений россиян. 

В. САИТОВ

ПОМНИТЬ И ДЕЛАТЬ
 ПРАВИЛЬНЫЕ ВЫВОДЫ
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Вопрос по софинансированию строительства многоквартирного «Молодежного дома» в 
районе Аби-Гув г. Назрани обсудили на совещании, которое прошло под руководством заме-
стителя председателя правительства РИ Мадины Гойговой.

В работе совещания также приняли участие председатель комитета по делам молодежи 
республики Ислам Цечоев, директор ипотечного жилищного кредитования Магомед Яндиев, 
руководитель строительной фирмы «Корсо-Сочи» Багаудин Ахриев, главы администраций го-
родов и районов республики.

По словам главного застройщика Багаудина Ахриева, на сегодняшний день строители за-
вершают возведение девятого этажа, и, в частности, монолитные работы завершены на 70%.

Говоря об объекте, М.Гойгова отметила, что строительство дома вышло на второй этап со-
финансирования, в котором должны принять участие будущие жильцы.

«Главам администраций необходимо проинформировать участников программы о внесе-
нии собственных или заемных средств для дальнейшего строительства многоквартирного 
дома. В срок до 27 июня предоставить информацию о результатах проделанной работы», 
- сказала она.

Подводя итоги встречи, вице-премьер подчеркнула, что завершение социального объекта в 
срок напрямую зависит от своевременного финансирования.

magas.ru

Строительство «Молодежного дома»

Кто бы ни приехал в Ин-
гушетию, непременно хо-
чет увидеть горы, башни, 
родники. Самарцы не стали 
исключением. А желание 
гостя – закон. Магомед при-
гласил своих давних друзей, 
Ибрагима Шадиева и Мусу 

Цечоева, которые работали 
с ним на заводе «Электроин-
струмент», а потом в управ-
лении миграционной служ-
бы. Командировочных из 
Самары  сопровождали двое 
чеченцев и все семеро про-
вели весь день в горах. Свою 

поездку запечатлели фото-
снимками на фоне древнего 
храма Тхаба-Ерды, величе-
ственных башен, прекрасной 
природы. Ближе к вечеру 
компания вернулась на рав-
нинную часть и отправилась 
не в какой-нибудь ресторан 
продолжить общение в уз-
ком круге, а в Кантышево, в 
родительский дом Магомеда. 
Сюда подъехали предприни-
матель Хамзат Харсиев и по-
литолог Якуб Патиев.

- Это был понедельник,- 
вспоминает Яхья.- Вернулся 
с работы, а дома гости.  Поч-
ти всех я видел в первый раз. 
Все четверо приезжих были 
в камуфляжной форме. Все 
вместе так хорошо сидели 
в дружеской обстановке! 
Очень понравился Фанис 
Керимов, обаятельный чело-
век. Пожелал им приятного 
проведения вечера и ушел 
смотреть футбол по теле-
визору. Какой-то чемпионат 
тогда шел. 

Где-то около десяти слы-
шу, собираются уезжать. Мы 
предложили им остаться у 
нас на ночевку, но они по-
желали в гостиницу. Тогда я 
вызвался отвезти их, но Ма-
гомед не согласился. Я попы-
тался было настаивать, мол, 
после поездки в горы тебе бы 
лучше отдохнуть, а я все сде-
лаю лучшим образом. А он 
меня оборвал: «Своих гостей 
сам провожу до конца». Они 
сели в две машины: в джип 

Магомеда кроме него сели 
Керимов, Боханько, Харсиев, 
Патиев, в «Волгу» с чеченца-
ми – Шадиев, Цечоев, и уе-
хали. Их было девять чело-
век, когда уезжали от нас. На 
кантышевском перекрестке 
Харсиев и Патиев пересели 
в машину Харсиева, которая 
стояла на АЗС «Харс» и по-
ехали в Майское, семеро - в 
Назрань: гости в гостиницу, 
а Шадиев и Цечоев в свои 
дома, которые находились 
в Назрани. Проводив их, я 
вернулся к телевизору. Через 
какое-то время слышу, идет 
интенсивная стрельба. Стал 
звонить, безрезультатно. Вы-
ехал в Назрань. Стреляли 
непрерывно. Была страш-
ная ночь. Окольными путями 
подъехал к гостинице «Асса» 
- их там не было. С задней 
стороны заехал по адресу, 
где жил Шадиев, и узнал, 
что домой он не возвращал-
ся. Оттуда поехал к Цечоеву 
и по дороге на фабричном 
круге узнал сожженный джип 
«Мерседес» Магомеда.

Все семеро насмерть.

Магомед Гиреев был че-
ловеком достойным во всех 
отношениях. Как вспоминает 
Якуб Патиев: «В годы, когда 
Магомед Гиреев работал ру-
ководителем миграционной 
службы республики, перед 
этой структурой стояли со-
вершенно другие задачи. В 
основном они занимались 

обустройством в Ингушетии 
прибывающих из Чечни бе-
женцев и возвращением в 
места своего прежнего по-
стоянного проживания вы-
нужденных переселенцев из 
Северной Осетии. И здесь 
Магомед проявил свои недю-
жинные способности органи-
затора и управленца. Многие 
беженцы из Пригородного 
района и г. Владикавказа обя-
заны ему тем, что в условиях 
противостояния он сумел и 
смог вернуть их домой и по-
мочь обустроиться в родных 
подворьях. Его отличали це-
леустремленность, принци-
пиальность, умение довести 
начатое дело до конца, высо-
кое чувство ответственности 
и подлинный патриотизм. В 
нем хорошо сочетались ка-
чества одновременно лиде-
ра и исполнителя. К любому 
поручению, любой работе он 
подходил творчески, со сме-
калкой. 

 Как очевидец и куратор 
процесса возвращения вы-
нужденных переселенцев 
того времени могу сказать, 
что для работы, которую вы-
полнял Магомед Гиреев в 
те годы, необходимы были 
мужество и самоотвержен-
ность. И он обладал этими 
качествами сполна.

И в ту предельно трагич-
ную ночь, я уверен, Магомед 
мог бы спастись, захоти он 
поступиться принципами и 
смалодушничать. Но это был 
бы уже другой Магомед. Чув-
ство дружбы и ответственно-
сти в нем были запредельны-
ми. 

 Он только что вернулся 
из МГИМО успешно защитив 
дипломную работу. Мы вме-
сте поступили в аспиранту-
ру этого самого престижного 
вуза страны и собирались 
параллельно работать над 
своими темами. У него были 
большие планы и большие 
задумки. И он бы их осуще-
ствил…»

Их было семь сестер и 
два брата. Магомед – стар-
ший. После школы окончил 
строительный техникум, по-
том - служба в армии. После 
армии продолжил обучение 
профессии строителя в гор-
но-металлургическом ин-
ституте в Орджоникидзе. С 
юности много читал, собирал 
библиотеку. По рассказу бра-
та Яхьи, до конца своих дней 
подписывался на издания и 
получал книги по почте. Лю-
бил философию и политоло-
гию. И эта любовь, видимо, 
его привела в МГИМО. По 
свидетельству Яхьи, высо-
кий, здоровый, располагаю-
щий к себе он умел общать-
ся с людьми. Был начитан, 
образован, имел признаки 
лидера и мог бы принести 
пользу своему народу. И все 
это оборвалось на рубеже 44 
лет. Для нашего народа эта 
ночь, с 21 на 22 июня 2004, 
по своей трагичности встала 
рядом с двумя мрачными да-
тами – 23 февраля 1944 и 31 
октября 1992.

Мадина КОДЗОЕВА

В короткую летнюю ночь...
Тот день, 21 июня 2004 года, Магомед Гиреев провел в горах вместе с друзьями. Накануне ему позвонил одно-

курсник, житель Самары, и сказал, что находится у него под боком. Сотрудник МВД Самары Фанис Керимов при-
ехал в Чеченскую Республику в служебную командировку со своим коллегой. Как тут не встретиться! Хоть и 
расстались недавно в Москве. Гиреев и Керимов, за неделю до того дня закончили обучение в МГИМО и получили 
дипломы. За эту неделю по возвращении из Москвы Магомед, по словам его младшего брата Яхьи, навещал род-
ственников, в первую очередь, тех, в семьях которых произошли те или иные события, пока он сдавал послед-
нюю сессию и защищал дипломную работу, посвященную экономическому развитию Республики Ингушетия. 

ПАМЯТЬ

Муса Цечоев (слева), Магомет Гиреев, Ибрагим Шадиев

Полковник Фанис Керимов (слева) и под-
полковник Дмитрий Боханько

В Магасе состоялась рабочая встреча заместителя председателя правитель-
ства – министра экономического развития РИ Павла Пущина с Главой Джейрахского 
муниципального района Ибрагимом Льяновым и генеральным директором «Группы 
Акрополь» Салманом Дзангиевым, в рамках которой были обсуждены вопросы госу-
дарственной поддержки по линии малого и среднего предпринимательства.

В ходе встречи была достигнута договоренность о подготовке и представлении Главой 
Джейрахского района в минэкономразвития Ингушетии ряда проектов для получения господ-
держки предпринимателями, занимающимися производством и переработкой молочной и 
хлебобулочной продукции. Было отмечено, что отдельное внимание будет уделено произво-
дителям сувенирной продукции ввиду развития туристического кластера в Ингушетии.

Реализация намеченных планов началась, и следующим её этапом стала разъяснитель-
ная работа среди потенциальных получателей государственной поддержки. В ходе лично-
го приёма жителей горной Ингушетии П.Пущин рассказал об условиях участия в программе 
по поддержке начинающих предпринимателей, предусмотренных в рамках РЦП «Развитие и 
поддержка малого и среднего предпринимательства в Республике Ингушетия на 2013 - 2016 
годы». Предпринимателям даны разъяснения на интересующие их вопросы, а также подроб-
ные ответы о механизме реализации их прав согласно действующему законодательству Рос-
сийской Федерации.

Пресс-служба Главы РИ

С 11 по 19 июня в Финляндии и Швеции 
прошел Международный музыкально-педа-
гогический форум и Международный кон-
курс молодых исполнителей, в котором по 
приглашению Международного объедине-
ния «Искусство и образование ХХI века» и 
оргкомитета Международного музыкально-
педагогического форума приняли участие 
преподаватели и учащиеся Студии искусств 
министерства культуры Республики Ингуше-
тия. - сообщает magas.ru. 

Конкурс проводился в двух городах - Лем-
пяяла и Мянття…

Четверо представителей Ингушетии стали 
финалистами конкурса, а трое учащихся Сту-
дии искусств — дипломантами.

Стали известны результаты конкурса, по 
итогам которого представители Ингушетии 
заняли следующие места:

Лауреатами стали:
1категория (до 10 лет) II место –  Альберт 

Шадыжев (преподаватель Алла Николаевна 
Макарова);

III место – Доули Базоркина (преподава-
тель Алла Николаевна Макарова);

2 категория (от 11 до 13лет) III место –  Лин-
да Балаева (преподаватель Зара Абибула-
товна Шадыжева);

дипломантами конкурса стали Ислам Ша-
дыжев, Николина Парагульгова и София До-
бриева.

Учитывая, что в конкурсе участвовали 
представители стран Европы, наши ребята 
достойно представили Россию на столь зна-
чимом конкурсе. И такие достижения юных 
пианистов из Ингушетии являются большим 
успехом на международной арене.

В настоящее время ребята знакомятся с 
местными достопримечательностями Фин-
ляндии и вернутся на Родину 24 июня с.г. 
Следует отметить, что данная поездка была 
организована также при поддержке мини-
стерства культуры Республики Ингушетия.

Поздравляем учащихся Студии искусств 
РИ с очередными достижениями на арене 
искусства.

Успех юных пианистов
Учащиеся Студии искусств министерства культуры РИ стали лауреатами и дипло-

мантами Международного конкурса молодых исполнителей в Финляндии и Швеции.

В начале 2010г. в России была принята Доктрина про-
довольственной безопасности  (ДПБ), утвержденная 
Указом президента Российской Федерации №120 от 30 
января 2010 года. Регулятивное содержание этого доку-
мента вызывает серьезную критику специалистов, од-
нако его общеметодологическое  значение не следует 
недооценивать. В ДПБ очень четко и верно отмечены 
три аспекта безопасности: количественная достаточ-
ность собственного продовольствия (нужна высокая 
доля собственного производства); территориальная 
(физическое наличие товара) и экономическая (финан-
совая способность купить товар) доступность продо-
вольствия; качество продовольствия (безопасность 
потребления). Такое расширенное понимание продо-
вольственной безопасности почти автоматически 
приводит к необходимости смещения регулятивных 
акцентов. Дело в том, что за последние годы стало 
ясно, что в целом Россия вполне способна обеспечить 
себя всеми необходимыми продуктами питания. 

Необходимо усиливать меры по замещению аграрной про-
дукции импортного происхождения на ответственную продук-
цию и улучшения его качества.  Проблема доступности про-

довольствия также в принципе понемногу решается. Между 
тем по-настоящему серьезной становится именно проблема 
качества продуктов питания. Совершенно неважно, каким яв-
ляется товар: отечественным  или иностранным, дорогим или 
дешевым, но если его потребление причиняет вред здоровью 
и ведет к физическому вырождению населения страны, то его 
присутствие на рынке недопустимо. Однако  именно этот про-
блемный пласт гораздо реже обсуждается и хуже всего отре-
гулирован.

    Сегодня рынок России переполнен некачественными и 
вредными продуктами питания. Существует множество клас-
сификаций продовольствия в зависимости от наносимого им 
вреда здоровью человека. Выделим из них четыре группы: 
продукты с пищевыми добавками; с наличием антибиотиков; 
с гормональными препаратами и генетически модифициро-
ванными организмами. Контролем за реализацией продуктов 
с пищевыми добавками, с наличием антибиотиков, с гормо-
нальными  препаратами и генетически модифицированными 
организмами никто не занимается. Производители стремятся 
удешевить выпускаемую продукцию, не обращая при этом 
никакого внимания на качество продукции. В связи с этим 
убедительная просьба к гражданам республики при приобре-
тении продуктов питания внимательно прочитать маркировку 
(информацию производителя для потребителя) и, только убе-
дившись в безопасности продукции, приобретать тот или иной 
товар.

М. САГОВ 
гос. инспектор отдела  

ветеринарного надзора
УФС Россельхознадзора по РИ                    

Доктрина  
продовольственной  

безопасности

Вопрос государственной  
поддержки жителей  
горной Ингушетии
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22 ИЮНЯ 1941 ГОДА НАЧАЛАСЬ ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОйНА

 Чем больше времени 
отделяет нас от начала 
Великой Отечественной 
войны, тем величествен-
ней представляется ни с 
чем несравнимый подвиг 
людей, разгромивших фа-
шизм. 72 года прошло со 
дня начала той страшной 
войны, но мы еще сильнее 
славим мужество, от-
вагу и героизм тех, кто 
до конца выполнил свой 
воинский долг, отстоял 
честь, свободу и незави-
симость нашей Родины. 

С первых дней Великой 
Отечественной войны 
из Ингушетии на фронт 
было призвано около 17 
тыс. офицеров и солдат. 
Две трети из них добро-
вольцы. В литературе 
приводятся самые раз-
ные цифры участников 
войны – наших земляков и 
они разнятся между собой 
в несколько раз. Это объ-
ясняется отсутствием 
точных архивных данных. 
Однако, о том, сколько 
ингушей было на фронте, 
говорят данные отдела 
спецпереселения НКВД 
СССР, где говорится, что 
«в 1944 году, после депор-
тации ингушей и других 
народов, из действую-
щей армии было отозва-
но и отправлено в места 
ссылки 8894 представи-
теля репрессированных 
народов, из них 710 - офи-
церов, 1696 - сержантов 
и 6488 - рядовых». Между 
тем, сотни ингушей, что-
бы остаться на фронте, 
меняли свои паспортные 
данные, не говоря уже о 
погибших к этому време-
ни в боевых действиях 
или пропавших без вести.

 
Представители Ингушетии 

принимали участие во всех 
ключевых сражениях Вели-
кой Отечественной войны. 
Они сражались во всех ро-
дах войск: в сухопутных, воз-
душных, морских. Воевали 
и погибали во всех великих 
битвах этой страшной войны: 
под Брестом и Малгобеком, 
под Москвой и Ленинградом, 
в Сталинградской битве, в 
Белоруссии, под Смолен-
ском и Киевом, на Курской 
дуге, при штурме Берлина… 

 В первые дни войны в 
обороне Брестской крепо-
сти участвовали около 100 
представителей Ингушетии. 
Защитники крепости прояви-
ли беспримерную стойкость, 
мужество и героизм. Наши 
воины до последнего солда-
та защищали крепость. 

 В годы войны к званию Ге-
роя Советского Союза были 
представлены десятки сы-
нов ингушского народа, но 
они не получили свои высо-
кие награды только потому, 
что были представителями 
репрессированного наро-
да. После реабилитации  
ингушского народа и призна-
ния незаконной депортацию 
ингушей в 1944 году, исто-
риками ведется постоянная 
работа в архивах России, по 
выявлению ингушей, пред-
ставленных к званию Героя 
Советского Союза. Имеются 
документы о представлении 
к званию Героя Советского 
Союза на Джабраила Дабие-
вича Картоева и Джабраила 
Джамалдиновича Куриева. В 
1995 году звание Герой Рос-
сии было присвоено трем 
летчикам - Мураду Ахме-
довичу Оздоеву, Ширвани 
Устархановичу Костоеву, Ах-
меду Татархановичу Мальса-
гову. В этом направлении и 
сегодня предстоит большая 
работа перед историками ре-
спублики. 

 Имеется много докумен-
тов в Государственном му-
зее краеведения Республики 
Ингушетия, где подтвержда-
ются подвиги наших воинов 
на разных фронтах Великой 
Отечественной войны. Это 
такие воины, как капитан 
Руслан Борисович Гудан-
тов, заместитель командира 
549 танкового батальона 30 
гвардейской танковой бри-
гады, погиб 24 июля 1943 
года у деревни Арбузово  
Ленинградской области. В 
1943 году был посмертно 
представлен к званию Герой 
Советского Союза. 

 Образцом мужества и ге-
роизма был командир группы 
разведчиков партизанского 
соединения Героя Советско-
го Союза Д.И.Медведева Аб-
дулла Цароев. 

Отважно воевал в парти-
занском отряде Белоруссии 
Умар Газиков. 

 20 января 1942 года, вы-
полняя очередное боевое 
задание над Ленинградом, 
погиб смертью героя лет-
чик Рашиб-Бек Ахриев. Он с 
1927 по 1941 год прослужил 
в Украинском управлении 
гражданского воздушного 
флота, в октябре 1941 года 
был переведен в Москов-
скую авиагруппу, на его счету 
десятки вылетов на бомбар-
дировщике в тыл врага. 

Геройски погибли, защи-
щая нашу Родину майор ме-
дицинской службы, военврач 
2-го ранга Асият Идрисовна 
Тутаева и ее сестра Нина 

Идрисовна Тутаева, воен-
врач, и многие другие воины.

В начале войны в Чечено-
Ингушетии были сформиро-
ваны 110-я, 114-я Чечено-
Ингушские кавалерийские 
дивизии, 242-я горнострел-
ковая и 317-я стрелковая 
дивизии. В 1942 г. 255-й от-
дельный Чечено-Ингушский 
кавалерийский полк и Че-
чено-Ингушский кавалерий-
ский дивизион, состоявший 
только из добровольцев. В 
составе 255-го Отдельного 
Чечено-Ингушского добро-
вольческого кавалерийского 
полка в четырех эскадронах 
насчитывалось 1500 бой-
цов. Командиром был на-
значен майор Я.Абадиев, 
который закончил войну в 
звании подполковника, на-
гражден двумя орденами 
Красного Знамени, орденом 
Отечественной войны и по-
смертно - орденом Ленина. 
Дважды был представлен к 
званию Героя Советского Со-
юза в 1942 и 1943 годах, но 
по известной причине не по-
лучил заслуженных наград. 
Начальником штаба был 
Мовлид Висаитов. Несколько 
позднее Абадиев получает 
новое назначение, коман-
дование полком передается 
М.Висаитову. 255 Отдельный 
Чечено-Ингушский кавале-
рийский полк бойцы которо-
го ценою страшных потерь 
защищали Сталинград, по-
могли отстоять этот важный 
военно-стратегический ру-
беж нашей страны. Многие 
бойцы этого полка прошли 
всю войну и участвовали во 
взятии Берлина.

 В августе 1942 года, 
когда фашисты уже втор-
глись в пределы Северного  
Кавказа, Чечено-Ингушский 
Обком и Совнарком обрати-
лись в правительство СССР 
с просьбой о разрешении 
провести добровольную мо-
билизацию чеченцев и ин-
гушей в Красную армию. И 
пока это разрешение имело 
силу (с августа 1942 по март  
1943 г.) по республике прош-
ли три добровольческие мо-
билизации.

 В конце 1941 года в При-
городном районе ЧИАССР 
по указанию командующего 
фронтом Закавказского во-
енного округа генерала ар-
мии Тюленева и Чечено-Ин-

гушского обкома КПСС для 
ведения борьбы с немецко-
фашистскими захватчиками 
на случай возможной оккупа-
ции немцами территории на-
шей республики был создан 
партизанский отряд под ко-
мандованием Хизира Идиго-
вича Орцханова. 

 В конце 1942 - начале 
1943 года развернулась бит-
ва за Кавказ. Одним из ре-
шающих направлений в этой 
битве была Малгобекская 
оборонительная операция. 
В период этих боев немецко-
фашистское командование 
не смогло усилить резерва-
ми свою кавказскую группи-
ровку, так как они были необ-
ходимы под Сталинградом, 
где немецко–фашистские 
войска еще пытались овла-
деть городом. В то же время 
враг не имел возможности 
ослабить группировку войск 
на Кавказском направлении 
и за счет ее усилить войска 
под Сталинградом, так как он 
был скован активной оборо-
ной советских войск на всем  
1000-километровом фронте. 
В ходе Малгобекской оборо-
нительной операции войска 
Закавказского фронта актив-
ной и упорной борьбой не 
только сорвали захватниче-
ские планы врага на Кавказе, 
но и не позволили ему осу-
ществить переброску сил с 
Кавказа под Сталинград, что 
явилось одним из условий 
для последующего полного 
разгрома немецко-фашист-
ских войск в Сталинградской 
битве. 

 Оборона Кавказа прохо-
дила в тесной взаимосвязи 
со Сталинградской битвой 
1942-1943 годов, оказавшей 
непосредственное влияние 
на обстановку в районе Кав-
каза. В свою очередь, ситу-
ация на Северном Кавказе 

тоже благоприятно отрази-
лась на успехе Сталинград-
ской битвы. 

Продвижение врага на 
Грозный и Баку сдерживали 
воины 9, 37, 44, 58 армий, 
89, 176, 317, 337 стрелковых 
дивизий, 242 горно-стрелко-
вой дивизии, 52 Отдельной 
танковой бригады. И они 
стояли насмерть. На сравни-
тельно небольшом оборони-
тельном рубеже погибло до 
120 тыс. советских солдат. 
Значительны были потери и 
среди местного населения. 
Много беспримерных подви-
гов было совершено на мал-
гобекской земле, и враг не 
прошел к Баку. 

 В конце августа 1942 года 
1-я танковая армия под на-
чалом генерала Клейста, в 
составе которой было два 
армейских и три танковых 
корпуса, вышла к рекам Те-
реку и Баксану. 1 сентября 
началось наступление на 
Малгобекском направлении, 
где рассчитывали стреми-
тельным ударом захватить 
город Малгобек с его нефте-
промыслами, а затем Тер-
ский и Сунженский хребты, 
обойдя Алхан-Чуртскую до-
лину выйти к городу Грозно-
му.

 В сентябре 1942 года ак-
тивизировалось наступление 
на Малгобек. Эти бои были 
очень напряженными, о чем 
свидетельствуют фронтовые 
сводки 176 С.Д. «17 сентября 
1942 года немцы предприня-
ли четыре танковые атаки, 
бросив против наших подраз-
делений около восьмидесяти 
танков в сопровождении де-
сантных групп автоматчиков 
и пулеметчиков… 20 враже-
ских танков и до двух рот жи-
вой силы врага было уничто-
жено в этом бою. 

 Перед 1-й танковой арми-
ей Клейста была поставлена 
задача по захвату Малгобе-
ка, а затем Грозного и Баку. 
За армией Клейста следова-
ло пять тысяч специалистов 
и квалифицированных рабо-
чих, которые, после взятия  
г. Малгобека, должны были 
начать эксплуатацию про-
мышленности нефтяных 
скважин. Генерал Клейст 
отдал приказ штурмовать г. 
Малгобек внезапным уда-
ром, чтобы нефтепромыслы 
остались целыми и немед-

ленно органи-
зовать добычу 
нефти, столь не-
обходимую фа-
шистской армии. 
Но их надежды 
не оправдались. 
Фашисты зашли 
в разрушенный 
город, но ни од-
ного литра неф-
ти из Малгобека 
они не получили. 
Нефтяники, не-
задолго до нача-
ла битвы, уходя 
вывели из строя 
нефтяные про-
мыслы.

Город несколь-
ко раз переходил 
из рук в руки, 
горел из-за чис-
ленного превос-

ходства фашистских войск, 
воинам Красной армии при-
шлось временно оставить 
город. Но на окраинах про-
должались бои и дальше 
гитлеровцы не смогли про-
двинуться.

В приказе по дивизии о 
продолжении наступления от 
7 октября 1942 года пишется: 
«Город нефти – Малгобек, 
расположенный на господ-
ствующих высотах, сегодня 
взят штурмом частями 111 
дивизии и подчиненным ей 
полком СС, Германия. Про-
тивник упорно и жестоко обо-
ронялся, и понес тяжелые 
потери». 

 Озлобленные неудачами, 
не имея возможности про-
двинуться дальше Малго-
бека, враг подтянул к Мал-
гобеку крупные силы танков 
и мотопехоты, в том числе 
эссесовскую дивизию «Ви-
кинг». Немцы рвались к Баку, 
26 и 27 сентября 1942 года 
они предприняли крупное на-
ступление на наш оборони-
тельный рубеж. Немецкая эс-
сесовская дивизия «Викинг» 
в сопровождении 70 танков 
устремилась на Малгобек. В 
результате двухдневных тя-
желых боев бойцы Красной 
армии подбили и уничтожили 
18 танков, две бронемашины 
и много другой техники вра-
га. На поле осталось 1300 
немецких солдат и офице-
ров. В том бою с солдатами 
был взят в плен ефрейтор 
Гейнц из первого батальона, 
полка «Германия» дивизии 
«Викинг». Вот что он расска-
зал: «Мы все рассчитывали 
на быстрый успех в опера-
ции, но, видимо, ошиблись. 
Каждый день мы атакуем 
и безрезультатно. Русские 
не дают нам продвинуться 
вперед, каждая атака стоит 
больших жертв». Анализируя 

архивные материалы, это до-
несения и отчеты начальни-
ков штабов разных дивизий, 
которые принимали участие 
в боях под Малгобеком, мож-
но сказать, что все наши во-
ины сражались мужественно 
и храбро, отстаивая малго-
бекскую землю.

3 января 1943 года наши 
войска мощным ударом вы-
били немцев из города Мал-
гобека. Этим событием на-
чалось наступление наших 
войск на всем Малгобекском 
направлении. Малгобекчане 
с радостью и облегчением 
встречали своих освободи-
телей. 

Противник прилагал мак-
симум усилий, чтобы про-
биться на Грозный, но разо-
рвать линию обороны наших 
войск он не смог. Враг был 
остановлен в районе кир-
пичного завода под Малго-
беком и дальше не прошел. 
Недолго пришлось хозяйни-
чать гитлеровцам на земле 
Малгобека. Наши войска за 
время обороны хорошо под-
готовились. После четырех 
месяцев осады город Малго-
бек был освобожден войска-
ми 58-й армии. В течение 
января-февраля 1943 года 
почти весь Северный Кавказ 
был очищен от немецких ок-
купантов. 

 Идея Гитлера овладеть 
кавказской нефтью, столь 
необходимой для армии 
Рейха, была разбита в ходе 
Малгобекской оборонитель-
ной операции в январе 1943 
года. 

 Малгобекская оборони-
тельная операция была од-
ним из важнейших направле-
ний в разгроме гитлеровской 
Германии и в ходе Великой 
Отечественной войны.

Подвиг защитников Малго-
бека оценен по достоинству 
руководством страны. Ука-
зом президента Российской 
Федерации от 8 октября 2007 
года городу Малгобеку при-
своено почетное звание Рос-
сийской Федерации «Город 
воинской славы»

 Руководством Республики 
Ингушетия сегодня ведет-
ся большая работа с целью 
увековечивания памяти ингу-
шей, защищавших Родину в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

7 мая 2010 года в пред-
дверии 65-летия Великой 
Победы над немецко-фа-
шистскими захватчиками, в  
г. Назрани открылся Мемо-
риал «Вечной Славы» по-
гибшим воинам. Вокруг сте-
лы находятся 12 мраморных 
плит с указанием фамилий 
тех, кто отдал свои жизни, 
защищая наше счастливое 
будущее. Здесь увековече-
ны имена Героев Великой 
Отечественной войны, горит 
огонь Вечной Славы тем, чьи 
имена навечно останутся в 
памяти потомков. На корич-
невом граните вокруг звезды 
золотыми буквами выбита 
надпись: «Никто не забыт и 
ничто не забыто!»

27 июня 2011 года состо-
ялась торжественная цере-
мония открытия памятной 
плиты на Пискаревском 
кладбище в память о вои-
нах – уроженцах Ингушетии, 
защищавших Ленинград в 
годы Великой Отечественной  
войны. Наравне со всеми на-
родами, проживавшими на 
территории бывшего Совет-
ского Союза на разных фрон-
тах Великой Отечественной 
войны в те грозные дни для 
всей страны, воевали и пред-
ставители ингушского наро-
да. Маленькая Республика 
Ингушетия внесла свою леп-
ту в защиту города Ленин-
града. Более ста двадцати 
человек из Ингушетии защи-
щали великий город на Неве, 
многие из них отдали за него 
свои жизни.

2 февраля 2013 г. в день 
70-летия Победы в Сталин-
градской битве, на Мама-
евом кургане установлено 
семь мемориальных плит с 
именами 84 ингушских во-
инов, погибших в боях за 
город Сталинград в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 

Память обо всех павших 
будет жить вечно, и эти па-
мятники являются символом 
мужества и бесстрашия, мас-
сового народного героизма.

Мы должны быть благодар-
ны людям, которые не пожа-
лели ни жизни, ни здоровья, 
ради того чтобы мы сегодня 
жили счастливо.

 Дорогие ветераны! Слава 
о вашем подвиге из года в 
год, из поколения в поколе-
ние будет передаваться на-
шим потомкам, воспитывая 
в них чувство гордости за 
Родину и уважения к вам, 
людям, сумевшим вынести 
на своих плечах все тяготы 
и лишения этой страшной  
войны.

Т. ЯНДИЕВА 

 Солдаты и офицеры – ингуши в Красной армии
 в годы Великой Отечественной войны
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ПО РАЗНЫМ оценкам, на 
фронтах Великой Отече-
ственной войны сражались 
около 20 тысяч ингушей. По 
ряду объективных причин, 
связанных с тяжелейшими 
последствиями националь-
ной трагедии 1944 года, ко-
торые нанесли непоправи-
мый удар по историческому 
и культурному наследию 
ингушского народа, до се-
годняшнего дня невозможно 
назвать точное число ин-
гушских воинов-участников 
войны. Но, тем не менее, 
сегодня предпринимаются 
усилия, направленные на 
то, чтобы установить имена 
героев, канувших в забытье. 
Для нас, их потомков, - это 
дело чести.

В поиске преданных забве-
нью имен успешно работают 
ингушские архивисты. День 
за днем в их распоряжении 
появляется все новая и но-
вая информация, пролива-
ющая свет на неизвестные 
ранее факты и восстанавли-
вающая забытые биографии 
лучших сынов и дочерей Ин-
гушетии.

Среди возвращенных по-
томкам имен – и имя Антона 
(Ахмета) Берсановича Батхи-
ева. Родился он в 1923 году в 
ингушском селении Альтиево 
и был единственным сыном 
у матери. После окончания 
техникума в городе Влади-
кавказе, полный юношеских 
дерзаний, будущий герой уе-
хал по комсомольской путев-
ке в Коми АССР. Здесь же в 
январе 1941 года Антон Бат-
хиев был призван на службу 
в Красную армию. С призыв-
ного участка Ухтимовского 
РВК он отправился по своей 
военной дороге, начавшейся 
для него за несколько меся-
цев до начала войны.

С немецко-фашистскими 
захватчиками Антон Батхи-
ев сражался в составе ле-
гендарной 1-й Ударной ар-
мии. Эта армия была срочно 
сформирована 25 ноября 
1941 года под Загорском 
(ныне Сергиев Посад) и рас-
полагалась на направлении 
прорыва противника. В этот 
момент под Москвой навис-
ла смертельная опасность. 
Враг предпринимал реши-
тельные действия по охвату 
столицы с севера, где не-
мецко-фашистские войска 
выходили на линию канала 
Москва-Волга в районе Крас-
ная Поляна-Дмитров. В этот 
критический для страны мо-
мент и было решено бросить 
в бой только что сформиро-
ванную 1-ю Ударную армию. 
Плохо подготовленные части 
пешим ходом направились 
на фронт из районов форми-
рования и, по мере подхода к 
линии фронта, сразу вступа-
ли в бой...

Воины 1-й Ударной армии 
ни разу не дрогнули в бою. 
На 1 октября 1942 года в ар-
мию входили 249, 332, 334, 
358 и 360-я стрелковые диви-
зии, стрелковая бригада, ряд 
танковых, лыжных, артилле-
рийских и других частей. Ар-
мия обороняла рубеж по вос-
точному берегу озер Велье, 

Селигер, в январе-феврале 
1942 года принимала уча-
стие в Торопецко-Холмской 
наступательной операции, 
участвовала в Невельско-
Городокской и Полоцкой на-
ступательных операциях. Во 
второй половине 1944 года в 
составе 2-го Прибалтийского 
и 1-го Прибалтийского фрон-
тов принимала участие в Ре-
жицко-Двинской, Рижской и 
Мемельской наступательных 
операциях, в блокаде груп-
пировки противника на Кур-

ляндском полуострове.
Таким образом, с 1942-

го по 1944 год, 1-я Ударная 
армия принимала участие в 
многочисленных кровопро-
литных боях под Ленингра-
дом и Новгородом, Псковом 
и  Островом, Тарту и Ригой. 
Её герои прошли с боями че-
рез страны Балтии, закончив 
войну в составе Курлянд-
ской группы войск, которая 
сдерживала окружённую не-
мецкую группу армий «Кур-
ляндия» в северных районах 
Латвии. Здесь же, в Латвии, 
пал смертью храбрых отваж-
ный ингуш Антон Батхиев…

31 января 1943 года за об-
разцовое выполнение бое-
вых заданий командования 
и проявленные при этом до-
блесть и мужество командир 
отдельной роты автоматчи-
ков 44-й отдельной стрел-
ковой бригады 1-й Ударной 
армии старшина Антон Бат-
хиев был награжден орде-
ном Красной Звезды.

Передо мной наградной 
лист 20-летнего ингуша, под-
писанный 14 января 1943 
года командиром автомат-
ной роты капитаном Конасо-
вым. «т.Батхиев, - говорится 
в этом документе, - в роте ав-

томатчиков с мая 1942 года. 
Своими умелыми, решитель-
ными и смелыми действиями 
14 января 1943 года в бою за 
деревню Б.Яблоново беспо-
щадно расстреливал против-
ника, лично сам уничтожил 
восемь фашистов и захватил 
радиостанцию и мелкокали-
берную пушку». Этот же до-
кумент свидельствует, что к 
тому времени Антон (Ахмет) 
Берсанович Батхиев был уже 
членом ВКП(б).

Свою геройскую гибель 

А.Б.Батхиев встретил в зва-
нии младшего лейтенанта. 
Это подтверждается матери-
алами Русского мемориала и 
Русского общества в Латвии. 
Он похоронен на воинском 
братском кладбище в посел-
ке Пампали волости Пам-
палю Салдусского района 
Латвии. На этом кладбище 
нашли свое последнее зем-
ное пристанище 6304 воина, 
погибших в битве с врагом в 
1944-1945 годах. Имена 6086 
из них известны, но на чер-
ных каменных плитах брат-
ского кладбища увековечено 
лишь 5587 имен. Не смолка-
ет долгое эхо войны…

У Антона (Ахмета) Берса-
новича Батхиева не оста-
лось близких родственников. 
Он отдал свою жизнь во имя 
свободы и независимости 
Родины, так и не успев обза-
вестись семьей. Давно уже 
нет на свете и его матери, 
которая провела годы в горь-
ких думах об отнятом у нее  
войной сыне. Но теперь ге-
рой уже никогда не будет за-
быт. Его светлое имя отныне 
живет в сердце каждого ингу-
ша.

Ахмет ГАЗДИЕВ 

Эхо войны

ВОЗВРАЩЕНИЕ ГЕРОЯ

Память о Великой Отечественной войне для каждого из нас является священной. 
И чем больше времени отделяет нас от событий той поры, тем зримее предстает 
перед нами величественный подвиг советского народа, который ценой своего геро-
изма и полного самопожертвования спас мир от «коричневой чумы» фашизма. Свою 
большую лепту в приближение Великой Победы внес и ингушский народ, с первых 
дней войны вставший в ряды защитников Отечества. Однако героизм отважных 
ингушских воинов не был оценен по достоинству. У народа, подвергшегося впослед-
ствии жесточайшим сталинским репрессиям и геноциду, попытались отнять ве-
ковую воинскую славу и растоптать, предать забвению фронтовые подвиги его 
сынов и дочерей.

Ахмет Берсанович Батхиев
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ТВ программа ГТРК «Ингушетия»

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Утерянный аттестат серии 06-АА № 0007578, выданный 

СШ  № 18 с.п. Плиево в 2009 году на имя Ахмеда Хаджимура-
товича Алиханова, считать недействительным.

---------------------------------------------------------------------------------
Утеряна сумка с документами, аттестат на имя Плиевой 

Рады Исаевны. Нашедшего просьба позвонить по тел.: 8-928-
792-74-24.

Предоставление мер социальной поддержки 
предполагает неизбежный переход от натураль-
ных льгот к их предоставлению в денежном вы-
ражении (ежемесячные денежные выплаты - ЕДК). 
Это позволяет обеспечить адресность предостав-
ления мер социальной поддержки и создать чёт-
кое представление, какой объем помощи оказыва-
ет государство гражданину. 

Переход должен быть осуществлён до 1 июля 
2013 года, в течение которого необходимо соста-
вить соответствующую базу льготников, где на 
каждого будет сформировано личное дело отде-
лами субсидий и компенсационных выплат мини-
стерства финансов РИ. 

Первые начисления ЕДК пройдут уже с 1 июля 
2013 года, в связи с чем гражданам, имеющим пра-
во на меры социальной поддержки, необходимо 
оформить ЕДК в отделах субсидий и компенсаци-
онных выплат.

 
Для начисления ежемесячной денежной компенса-

ции льготнику необходимо представить в отдел по рас-
чёту субсидий и компенсационных выплат министер-
ства финансов РИ по месту жительства заявление с 
приложением перечня документов, предусмотренных 
постановлением правительства РИ от 15.10.2011 г.  
№ 346, которое размещено на официальном сайте 
правительства РИ и министерства финансов Респу-
блики Ингушетия, а конкретно: 

1) копия паспорта заявителя для назначения ЕДК; 
2) копия документа, подтверждающего право на 

меры социальной поддержки (удостоверение уста-
новленной формы, справка медико-социальной экс-
пертизы о признании инвалидом и др.); 

3) копия страхового свидетельства государственно-
го пенсионного страхования (СНИЛС); 

4) справка о составе семьи; 
5) технический паспорт; 
6) копии документов, удостоверяющих личность и 

регистрацию по месту жительства совместно прожи-
вающих членов семьи (для граждан, у которых право 
на ЕДК распространяется на совместно проживаю-
щих членов семьи); 

7) реквизиты лицевого счета (для перечисления ЕДК 
через банковский счёт, открытый в ОАО «Россельхоз-
банке»); 

8) сведения о платежах за жилое помещение и ком-
мунальные услуги, начисленные за последний месяц 
перед подачей о назначении ежемесячной денежной 
выплаты; 

9) копия трудовой книжки или справка с места ра-
боты с указанием даты принятия на работу, подпи-
санная руководителем и отделом кадров (только для 
квалифицированных специалистов села).

В соответствии с поручением председателя прави-
тельства созданы рабочие выездные группы, которы-
ми проводятся мероприятия по приёму у населения 
документов, необходимых для назначения единовре-
менной денежной компенсации расходов на оплату 
жилого помещения и коммунальных услуг. Составлен 
специальный график объезда по населённым пун-
ктам, в соответствии с которым рабочие группы по до-
говорённости с главами администраций населённых 
пунктов в заранее определённые дни ведут приём до-
кументов на местах. 

Проводимые мероприятия направлены, в первую 
очередь, на предоставление льготникам удобного до-
ступа к рабочим группам. То есть, гражданам, прожи-
вающим в отдалённых населённых пунктах и не име-
ющим возможности посетить отдел по начислению 
субсидий и компенсационных выплат, предоставляет-
ся возможность сдавать документы в администраци-
ях населённых пунктов, в которых они проживают. 

Ежемесячные денежные компенсации – это не от-
мена льгот, а равноценный перевод их в другую (де-
нежную) форму, т.е. размер льготы не меняется для 
граждан, имеющих право на меры социальной под-
держки, а оценивается в денежном эквиваленте. 

Переход на предоставление ЕДК в Республике Ин-
гушетия осуществляется с 1 июля 2013 года. До этого 
периода всем гражданам, имеющим право на меры 
социальной поддержки, необходимо предоставить пе-
речисленные документы. В противном случае предо-
ставление льгот будет остановлено для граждан, не 
предоставивших перечень необходимых документов.

Монетизация льгот

1924 г.  -  2013 г.

24 июня, понедельник

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:20 - Передачу, которую я веду 
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:30 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:13 - Хоамаш
17:30 - Канал Россия
17:50 - Литературный клуб
18:10 - Дыхание гор 
18:35 - Этапы большого пути
18:50 - Точки над i
19:20 - Соцролики, объявления
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24; 20:28 - Реклама 

25 июня, вторник

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:20 - Печатное слово
09:30 - Мультфильм
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия

14:50 - Канал Россия
17:13 - Хоамаш
17:50 - Наьна мотт
18:10 - Даьхено белгалбаьра
18:25 - Правопорядок
18:40 - Молодежный формат
19:20 - Соцролики, объявления
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24; 20:28 - Реклама

26 июня, среда

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:20 - Эти дети
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:10 - Хоамаш
17:50 - Музыкальная открытка
18:30 - Здоровье
18:50 - Истоки
19:05 - Вай лерх1ам
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24; 20:28 - Реклама

27 июня, четверг

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:25 - От 17 и младше
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:15 - Хоамаш
17:50 - П1аьраска бийса
18:20 - Исторе оаг1онаш
19:00 - Мнение
19:20 - Соцролики, объявления
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24; 20:28 - Реклама

28 июня, пятница

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 - Вести Ингушетия
09:05 - Утро Ингушетии
09:20 - Даьла Элчана куцаш
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш 
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:10 - Хоамаш 
17:50 - Дина лерх1амаш

18:20 - Даькъасте
18:40 - Социальный вопрос
19.00 - Актуальный диалог
19:20 - Соцролики
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия.
20:24; 20:28 - Реклама

29 июня, суббота

10:05 - Зокх
10.40 - Спорт-экспресс
11:00 - Канал Россия
11:10 - Вести Ингушетия 
14:20 - Вести Ингушетия
14:30 - Канал Россия
15:00 - Музыкальная открытка
15:40 - Культ 
16:00 - Вести Ингушетия
16:20 - Объявления
16:30 - Канал Россия

30 июня, воскресенье

10:20 - Неизведанная Ингушетия
10:40 - Концерт
11:00 - Канал Россия
14:20 - Иштта хиннад хьалха
19:00 - Вести.Итоги

(Продолжение. Начало 
на 1 стр.)

В соответствии с поряд-
ком проведения у нас на 
пунктах присутствовали ор-
ганизаторы, которые долж-
ны оказывать техническую 
помощь детям, сотрудники 
правоохранительных орга-
нов, общественные наблю-
датели. В этом году в по-
мощь нам были направлены 
на пункты представители 
аппарата правительства. 
Они оказывали весомую по-
мощь. Так, к примеру, если 
в предыдущие годы люди, 
которые предъявляли раз-
личные удостоверения, бес-
препятственно проходили 
на пункт проведения ЕГЭ, 
то в этом году их всех пропу-
скали по списку. И пропуска-
ли именно сотрудники ап-
парата правительства. Мы 
заранее направляли списки 
людей, которые должны на-
ходиться на пункте, по этим 
спискам они и работали. Са-
мым слабым звеном во всей 
этой цепи мы наблюдаем ор-
ганизаторов. Например, мы 
направляем организаторов 
на пункт, а они не приходят. 
И тогда в день проведения 
экзамена уполномоченные 
руководители на местах ста-
раются их кем-то заменить, 
на что они не имеют пра-
ва. Тут может быть у кого-
то свой интерес, но мы все 
равно не допускаем таких 
случаев. Вместо двух орга-
низаторов пусть будет один, 
но этот один должен сидеть 
уже в списке. 

Наличие телефонов за-
фиксировано намного мень-
ше, чем в прошлом году, в 
этом году мы у входа изыма-
ли телефоны, они складыва-
лись в файлы и в аудиторию 
их не проносили. Бывали 
случаи, что дети один те-
лефон сдавали, а другой 
каким-то образом проноси-
ли. 

Нарушали не только 
участники, то есть дети, ко-
торые пришли сдавать эк-
замен, но и, к сожалению, и 
ответственные лица на ме-
стах, которые, казалось бы, 
должны соблюдать порядок 
проведения. Они сами пере-
давали эти телефоны, они 
сами старались выносить 
КИМы (контрольно изме-
рительные материалы). Во 
время проведения экзамена 
дети перемещались и обща-
лись друг с другом - такие 
нарушения тоже были. 

- Но, тем не менее, по 
сравнению с прошлыми 
годами их было намного 
меньше?

- Да, намного меньше. Не 
было случаев удаления с 
экзамена детей, в отличие 
от прошлого года. Но, в от-
личие от прошлого года, был 
факт опубликования ответов 
в сети интернет. Два участ-
ника ЕГЭ опубликовали свои 
КИМы. На ВГЭК было выне-
сено решение аннулировать 
их результат, но с правом 
пересдачи экзамена. Поче-
му с правом пересдачи, - по-
тому что это был основной 
экзамен, если дети не сда-
дут два основных экзамена 
(русский и математику) то 
они остаются без аттестата. 
Чтобы не лишать детей это-
го аттестата, на ВГЭК было 
принято такое решение

- Прошли экзамены по 
двум основным предме-
там - русскому языку и 
математике. Что вы може-
те сказать об их результа-
тах?

- У нас, к сожалению, нуж-
но отметить, по русскому 
языку самый низкий показа-
тель по России. Из 4570 сда-
вавших экзамен детей, 1179 
набрали двойки, это 26,3 
процента. Такой ситуации у 
нас никогда не было.

- Они имели право пе-
ресдавать в резервный 
день?

- Не все. Если у них и по 
математике была двойка, 
они не имели права пере-
сдавать. Право пересдачи 
имеют только те, у которых 
двойка лишь по одному из 
основных предметов. Но 
среди этих детей оказались 
те, которые и на втором эк-
замене получили двойку. 
Поэтому, к сожалению, они 
остаются без аттестата, но 
все-таки большая часть из 
них пошла на пересдачу. Ре-
зультаты по русскому языку, 
полученные в резервный 
день, еще пока не известны. 
По математике есть резуль-
таты основного экзамена. 

Нужно отметить, что ма-
тематику сдали лучше. Вы-
сокобалльников у нас 9 про-
центов.

- А кто считается высо-
кобалльником?

- Работы, оцененные от 
80 баллов и выше, считают-
ся высокобалльными. Есть 
у нас и двойки, но двоек по 
математике меньше, только 
4 процента, всего лишь 183 
человека получили двойки 
по математике. В отличие от 
русского языка это намного 
меньше. 

- Значит, можно конста-
тировать факт, что мате-
матику сдали лучше?

- Да. У нас ежегодно ма-
тематику сдают лучше, чем 
русский язык.

- Результаты по каким 
предметам еще известны?

- Известны результаты 
по информатике, биологии, 
истории и иностранным язы-
кам – которые уже выданы 
детям. По информатике 
складывается не очень кра-
сивая картина, у нас 76 про-
центов двоек, только один 
выпускник написал экзамен 
на 81 балл. Все остальные 
показали средний уровень. 
По истории у нас 191 че-
ловек получили двойки, 8 
процентов у нас высоко-
балльных работ – в общем, 
картина средняя. Вперед 
ушли по биологии, это связа-
но с тем, что у нас идет пла-
номерная работа в школах 
- дети, которые поступают 
на медицинский факультет, 
целенаправленно готовятся. 
Здесь еще нужно отметить, 
что был сброс ответов в сети 
интернет по биологии. 

- Неужели это коснулось 
и Ингушетию?

- Да. Уже в день прове-
дения экзаменов у многих 
участников на руках были 
ответы, им даже не нужен 
был телефон, они проноси-
ли ответы, на столах и без 
того много бланков, поэтому 
можно и не заметить. Дети 
спокойно этим и пользо-
вались. К сожалению, этот 
факт тоже имел место быть. 

- Работы, набравшие 100 
баллов, были?

- 100 не было, были зафик-
сированы высокие баллы 
- от 80 до 98. Но необходи-
мо отметить, что есть у нас 
поручение полпреда в Севе-
рокавказском федеральном 

округе А.Г. Хлопонина и по-
ручение председателя пра-
вительства перепроверить 
все высокобалльные рабо-
ты от 80 до 100 баллов. 

- А как будет проходить 
перепроверка? Опять же в 
школах?

- Приказом министерства 
образования создана комис-
сия независимых экспертов, 
которые будут проверять эти 
работы. Бывает, что до него 
проверяющий эксперт не за-
метил какую-то ошибку или 
работа оценивалась в на-
рушении критерия - а такое 
часто бывает, или просто 
из-за невнимательности не-
правильно был отмечен пра-
вильный ответ.

Или, скажу прямо, если 
проверяющий знает, что он 
будет в экспертной комис-
сии, он может своим род-
ственникам сказать, чтобы 
те на своей экзаменацион-
ной работе сделали пометку, 
а он поставит повышенный  
балл - такие моменты тоже 
бывают. Бывали также слу-
чаи, когда ребенок написал 
по завышенным баллам, но 
его работу недооценили.

 Уже прошла перепровер-
ка по биологии. Были сниже-
ны баллы у тридцати девяти 
человек. Материал протоко-
ла направлен в федераль-
ный центр тестирования,  
Рособрнадзор. После их 
проверки мы сможем выдать 
результаты тем, кто набрал 
свыше 80 баллов. 

- Как может ребенок по-
дать на аппеляцию, и при 
каких условиях?

- Если он не согласен с 
выставленными баллами, 
то после того, как он узнал 
свой результат, в течение 
двух дней может подать на 
аппеляцию. Конфликтная 
комиссия рассматривает 
все работы, назначает день, 
когда они смогут подойти и 
сами увидеть свою работу. 
Если работа оценивалась 
в нарушении критериев, им 
добавляются баллы. Мате-
риал направляется в Москву 
и там уже утверждается.

- По результатам ЕГЭ, ка-
кие проблемы вышли на 
первый план?

- Проблема невниматель-
ности родителей к своему 
ребенку, они чаще всего на-
чинают беспокоиться только 
буквально перед началом 
экзамена. Нет чтобы в те-
чение года нанять репети-
торов или просто хотя бы 
контролировать своих детей 
- это у нас, к сожалению, не 
всегда получается. 

Проблема также в том, что 
не во всех школах созданы 
все необходимые условия. 

У нас целенаправленно 
до начала времени ЕГЭ в 
школах готовятся к экзаме-
нам, проводятся занятия, 
нами проводятся выездные 
проверки. По всем пред-
метам, начиная со второго 
полугодия, идет подготовка 
к экзаменам, примерные 
контрольно-измерительные 
материалы раздаются во 
все школы, проводятся мо-
ниторинги. 

Есть проблемы в профес-
сиональной подготовленно-
сти преподавательского со-
става. Почему у нас низкие 
показатели по информати-
ке? У нас нет подготовлен-
ных учителей по данному 

предмету.
- Наверняка, есть про-

блемы и с техническим ос-
нащением?

- В последние годы, мы в 
рамках модернизации смог-
ли оснастить компьютерным 
оборудованием, интерактив-
ными досками некоторые 
школы. В самый первый 
год модернизации больше 
средств пустили на приобре-
тение компьютерного обору-
дования, стараемся посто-
янно отправлять на курсы 
повышения квалификации 
именно эту категорию лю-
дей. Но, тем не менее, у нас 
на первое место выходят 
проблемы низкого показате-
ля подготовленности кадров 
именно в этом направлении.

- Какие предметы ЕГЭ 
были наиболее востре-
бованы выпускниками в 
этом году?

-У нас ежегодно наиболее 
востребованными для сдачи 
предметами бывают химия и 
биология, потому как наблю-
дается большой процент же-
лающих поступить на меди-
цинскую специальность. Ну 
и, как всегда, это история и 
обществознание. 

Радует тот факт, что в по-
следнее время дети стали 
выбирать технические спе-
циальности. 

- Я наблюдала ситуа-
цию, когда в одном из 
пунктов сдачи ЕГЭ в г. 
Назрани присутствовали 
люди в военной форме и 
сотрудники из правоохра-
нительных органов. Чем 
было обусловлено их при-
сутствие на пунктах сдачи 
ЕГЭ?

- Правительством были 
приняты меры для усиле-
ния контроля. Все, кого пря-
мо или косвенно касалась 
тема проведения экзаменов, 
были заинтересованы в по-
лучении объективной оцен-
ки учащегося, поэтому были 
приняты всевозможные 
меры, чтобы как-то усилить 
контроль. 

- Бытует мнение, что при 
системе ЕГЭ в 11 классах 
учителя по большей части 
перестают работать с уче-
никами, а становятся их 
репетиторами, безуслов-
но, за определенную пла-
ту. А самим детям уже не 
интересно находиться на 
занятиях, большинство их 
пропускает.

- Я не соглашусь с тем, что 
они пропускают занятия, но 
некоторые дополнительно 
занимаются с репетитора-
ми, то есть дети, которые 
уже определились с про-
фессией. Работа по подго-
товке всех этих детей одина-
ково ведется в школах. Мы 
ежегодно проводим предва-
рительные экзамены и про-
веряем насколько каждая 
школа готова к экзаменам. 
Мы мониторим ситуацию. 
После мониторинга видим, 
какая школа как готовится, 
и проверяем готовность не 
только детей, но и всего пе-
дагогического коллектива. 
Отдельная категория детей, 
которая может позволить 
себе оплатить репетитора, 
занимается с ними на плат-
ной основе.

- Насколько мне извест-
но, министерство образо-
вания и науки Республики 
Ингушетия проводит ра-
боту по подготовке спе-

циалистов по целевым 
программам высшего про-
фессионального обуче-
ния. На сегодняшний день 
ЕГЭ является единствен-
ным критерием для аби-
туриентов, поступающих 
в вуз?

 - По всей России посту-
пают по результатам ЕГЭ. 
Министерство образования 
и науки Ингушетии ежегод-
но отправляет заявки для 
выделения целевых мест, в 
последние годы очень мало 
нам стали давать места. Ког-
да мы выделяем тому или 
иному абитуриенту целевое 
место, комиссия смотрит не 
только на результаты ЕГЭ, 
но на перечень документов, 
который запрашивается, 
ксерокопию личного дела, и 
смотрим на то, как учился в 
течение последних несколь-
ких лет, смотрим портфолио 
– является ли он лауреатом 
олимпиад, призером конкур-
сов и т. д. Мы запрашиваем 
каждый год списки медали-
стов, списки отличников и 
хорошистов, смотрим, зна-
чится ли этот ребенок в этих 
списках, обращается особое 
внимание на успеваемость 
этого ребенка, но и, конеч-
но, мы не можем не учесть 
результата единого государ-
ственного экзамена – за ос-
нову только это и берется. 

- В какую сторону изме-
нился уровень подготов-
ленности учеников исходя 
из их итогов?

- Я здесь, наверное, 
больше скажу как филолог, 
у нас на последний план 
ушла грамотность. Потому 
как раньше мы все время 
писали диктанты, обраща-
лось внимание на грамма-
тические и пунктуационные 
ошибки в текстах. Сейчас в 
связи с тем, что уже на вы-
ходе экзамен проводится в 
виде тестирования, все про-
верочно-контрольные рабо-
ты в выпускных классах про-
водятся именно по такому 
методу. 

- В сети интернет часто 
сталкиваюсь с различ-
ного рода мнениями, от-
носительно проведения 
ЕГЭ. Одно из них говорит 
о том, что ЕГЭ растит де-
тей не образованных, ум-
ных, стремящихся к зна-
ниям, а детей, которые 
могут где-то схитрить, 
слукавить, найти какие-
то дополнительные ла-
зейки, чтобы обойти за-
коны, правила, порядки. 
Будут ли они в дальней-
шем в вузе также старать-
ся найти легкий способ  
обучения? И какая картина 
в будущем нас ждет?

- Возможен и такой вари-
ант. Ребенок, который плохо 
учится, но хорошо разбира-
ется в технике и может где-
то схитрить, увернуться еще 
в школе, проносит эту же 
стратегию и обучаясь в выс-
шем учебном заведении.

Ведь в первую очередь 
дети сами обнаружили, что 
был сброс ответов ЕГЭ по 
биологии. Они на любой во-
прос находят ответ в интер-
нете, и не утруждают себя 
чтением книг, изучением 
учебных материалов. Если 
мы раньше сидели над кни-
гами и повторяли, то дети 
сейчас уже не сидят, им до-
статочно под рукой иметь 
интернет или телефон с вы-

ходом в интернет.
- Есть предположение, 

что на следующий год 
иностранные языки в за-
дании «С» дети будут сда-
вать устно, что в какой-то 
мере даст объективную 
оценку знаниям. Можно ли 
теперь говорить о том, что 
в дальнейшем возможен 
переход к экзамену в тра-
диционной форме по би-
летам или же ЕГЭ будет с 
каждым годом совершен-
ствоваться?

- ЕГЭ ежегодно совершен-
ствуется. Было выступление  
О.Ю. Голодец - заместителя 
председателя Российской 
Федерации, которая, отме-
тив, что действительно был 
выброс правильных отве-
тов по ЕГЭ в сети интернет, 
сказала, что на следующий 
год будет больше вариантов 
КИМов, чтобы тут же можно 
было заменить при возник-
новении нынешней ситуа-
ции.

По моему мнению, ЕГЭ 
будет совершенствоваться 
и обратной дороги пока не 
предвидится.

- Спасибо, что нашли 
время для интервью.

Как видим, ЕГЭ с каждым 
годом совершенствуется, но 
каковы его последствия со-
вершенствования, и долго 
ли ждать наши детям, пока 
оно станет действитель-
но совершенным в полной 
мере, и как долго ждать, 
пока оно станет тем самым 
экзаменом, дающим полную 
объективную оценку знани-
ям учащихся. 

Пока можно лишь конста-
тировать факт, что остаются 
дети-выпускники, которые 
находятся в режиме неиз-
вестности, многие, видя 
несправедливость в этой 
системе, перестают верить 
в честную корректную поли-
тику в сфере образования, 
растет действительно по-
коление детей, обходящих 
правила и порядки, а впо-
следствии, может, и законы. 

В моем понимании ЕГЭ, 
в первую очередь, - показа-
тель не только знаний ре-
бенка, но и уровня профес-
сиональной подготовки его 
преподавателей, уровень 
его общеобразовательного 
учреждения, и в этом плане 
нам всем с вами есть о чем 
задуматься.

Радует тот факт, что мно-
гие уже заранее начинают 
готовиться к выпускным 
экзаменам, участвовать 
в олимпиадах, конкурсах, 
приобретать знания, в ре-
спублике проводится еже-
годный форум «Одаренные 
дети», который также по-
могает раскрыть потенциал 
школьника в той или иной 
сфере.

Хочется верить, что дети, 
которых так или иначе кос-
нулась проблема системы 
ЕГЭ, найдут в себе силы в 
дальнейшем и не потерять 
надежду на честную, спра-
ведливую оценку своих зна-
ний.

 Но и, конечно же, буду-
щие выпускники должны 
неустанно заниматься, уча-
ствовать в конкурсах по раз-
личным предметам, нахо-
дить свою нишу.

Ведь, главное, - все равно 
остаются полученные зна-
ния, какая бы система оцен-
ки знаний не существовала.
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